

TENDENCIAS [□ ELECCIONES 2018](#) [MATADOR IVÁN DUQUE](#) [ELECCIONES 2018](#)

[VER MÁS](#)

PORTADA | 3/3/2018 10:27:00 PM

Los peligros de la indignación

El pesimismo de los electores y el desencanto con la democracia puede

colombiana, en la que el escepticismo frente al poder ha llegado a sus niveles más altos en la historia reciente, se

K D Y X H O W R X Q O X J D U F R P ¼ Q D 4 U P D U T X H O D D F W X D O H V
coyuntura que favorece la renovación. La gente votará
contra la política tradicional, dicen analistas y políticos
que creen que a las maquinarias les está llegando su hora
4 Q D O

Pero no necesariamente es así. Los estudios que miden el capital social demuestran que en 2016, después de escándalos de **corrupción** tan graves como **Odebrecht**, los

apuesta colectiva por la renovación.

Este fenómeno contrasta con otros momentos en los que la crisis de la política le abrió paso a una transformación institucional. En particular, con los sucesos que a comienzos de los años noventa dieron lugar a la Constituyente de 1991. En ese entonces, la violencia de ODV JXHUULOODV \ OD DFFLμQ GHO QDUFRWU£4FR PRWLYD movimiento social que promovió la séptima papeleta. Y además de los estudiantes, en ese propósito estuvieron de acuerdo políticos y partidos que vieron su supervivencia ligada a la apertura del sistema democrático.

Hoy en día, en contraste, ningún movimiento de origen ciudadano exige una nueva institucionalidad. Las manifestaciones a favor del acuerdo de paz, surgidas después del triunfo del No en el plebiscito,

GHVDS DUHFLHURQ XQD YH] VH 4UPμ HO DFXHUGR GHO 7HD Colón. Y las movilizaciones anticorrupción que dieron

OXJDU D ODV PDUFKDV GH PDUJR SDVDGR \ D OD 4UPDWμQ XQD FRQVXOWD SDUD FRPEDWLU HO 5DJHOR QR WXYLHUR

origen social, sino que respondieron a iniciativas del Centro Democrático y del Partido Verde, respectivamente.

Según [la última encuesta de Invamer para Caracol TV, Blu Radio y SEMANA](#), el Congreso, el sistema judicial y los partidos políticos tienen la peor imagen entre los colombianos, y su desfavorabilidad supera el 60 por ciento. Así mismo, siete de cada diez personas sienten que el país va por mal camino.

Sin embargo, a diferencia de lo que pasó en los años

Además, la relación entre la desinstitucionalización y el autoritarismo es clara. Según un reciente estudio realizado por el Centro Nacional de Consultoría y publicado por SEMANA, cada vez hay más personas con una visión autoritaria del mundo. Eso implica que no ven matices, que creen que las soluciones deben ser en blanco y negro, y se mueven como peces en el agua en el terreno de la polarización. Para los autoritarios no hay espacio de discusión posible con los opositores porque quienes no piensan como ellos, son sus enemigos.

Niveles tan bajos de tolerancia terminan por reducir el espacio del debate político. “En contextos en que escepticismo, autoritarismo y falta de credibilidad en la política se mezclan, se privilegian los personalismos”, asegura García, quien cree que si los niveles de pesimismo siguen tan altos en Colombia, el país podría terminar con una realidad política como la peruana “en la que se acabaron los partidos”.

El clientelismo también se ve fortalecido por la falta de credibilidad en la política. Cuando el discurso público, promovido incluso por candidatos demócratas, se basa en insistir en que la política es una actividad sucia, la gente minimiza sus expectativas sobre lo que debe hacer un dirigente. Así, toman fuerza frases como “el clientelismo es un mal menor”, “hay que votar por el que robe menos” o “si en todo caso los políticos no van a cumplir, vender el voto al mejor postor no es tan grave”.

El politólogo Francisco Gutiérrez, quien estudia el comportamiento político de los colombianos, va más allá y considera que el pesimismo generalizado desestimula a

los políticos decentes a meterse en el juego democrático.

“Ante la generalización del discurso de que todos son corruptos, los políticos buenos y honestos salen corriendo”.

Le puede interesar: [Política al rojo vivo](#)